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Н О  И К А Ч Е С Т В ОРезультаты работы в животноводстве во многом зависят от прочной кормовой базы. В колхозе «Коммунар» на эту зимовку было заготовлено силоса 2700 тонн, сенажа —2351, сена — 1289, соломы — 1953 и витаминно -травяной муки 179 тонн. Этот запас кормов позволяет нам говорить о солидном запасе. Но это в тоннаже, а как обстоит дело с качеством.Ведь продуктивность можно поднять лишь тогда, когда скоту будут скармливаться качественные корма. К сожалению, несмотря на благоприятные условия в минувшем году во время сенокоса, у нас сено в основном оказалось неклассное, очень мало сена оказалось второго и третьего классов, а первого — всего несколько стогов в первой и четвертой бригадах.Из 2700 тонн силоса — 1000 тонн в Ломке оказались некачественными (кислый силос). Здесь нарушалась технологии заготовки. Днем массы возили много, а. трамбовать не успевали. Причиной низкого качества сена является позднее начало сенокоса, Из-за этого в сене снижается содержание каротина. Все это говорит о том, что наинрй кормодобывающей бригаде необходимо уделить больше внимания на качество заготовки всех видов кормов.Много трудностей у нас было и с выполнением плана поголовья скота. На это повлияла слабая работа с выращиванием ремонтных телок и их покрытием. В прошлом году телки, в основном, покрывались в июне, июле и августеНынче в колхозе необходимо построить телятник для ремонтных телок, для того, чтобы иметь не менее 120 нетелей.По 2013 килограммов молока от коровы получили коммуна- ровские животноводы, но резервов здесь у нас очень много. Несколько улучшилась ра-

В "Шахунье прошла межрайонная' летучка журналистов, на которой присутствовали работники редакций Шахуньи, Уреня, Ветлуги, Тонкина, Ш ара нги и Тоншаева.Она открылась пресс-конференцией первого секретаря Ша- хунского райкома К П С С  А. М. Русских, который рассказал о социально -экономическом развитии района.Шла также речь о работе редакций но повышению урожайности зерна и . картофеля. Обзор на тему «Решения X X V I съезда К П СС —в жизнь: отда-

бота по сдаче государству первосортного молока (сдано 95 процентов первым сортом), за что получено 17,5 тысячи рублей. В то же время у нас очень велик расход молока на внутрихозяйственные нужды, на выпойку телят идет молока больше нормы.В 1982 году произведено 1463 центнера мяса, • что на 742 центнера больше, чем в 1981 году, при среднесуточном привесе 439 граммов. При одинаковом кормлении привесы по фермам выглядят по-разному. Так, в Лому, где работают А . И . Зубова и Л . Н. Хльг- бова, получен привес 679—666 граммов, а вот у Петраковых всего 358 граммов. Здесь все зависит от ухода за животными. Второй причиной низких привесов является то, что мало мы даем скоту весом свыше 300 килограммов концентратов, то есть на заключительной стадии откорма.Колхоз '«Коммунар» сдал в минувшем году молодняка крупного рогатого скота 70 голов, за что надбавка составила 25 тысяч рублей, а всего высшей упитанности было сдано 48 процентов скота. .Безусловно, есть в колхозе и много хорошего, но для того, чтобы идти вперед, не надо забывать и о недостатках. На этот год у нас доведен план надоя молока по фермам, разработаны условия соцсоревнования, составлен план случек и .отелов коров, опоросов свиноматок. Для покрытия имеется 130 телочек, чтобы в течение года выбраковывать малопродуктивных коров, сформированы три гурта бычков для откорма в 150 голов от 250 до 300 килограммов, остальные до 250 килограммов. Все они бу- дут сданы государству в этом году.

ча колхозного поля» сделали П . И . Веселов (Тоикино), Р. П. Катаева (Ш ахунья), В. Я.Кочнев (Урень).Прошло- обсуждение статьи «Тема: дисциплина труда»,опубликованной в «Ж урналисте». В обсуждении приняли участие К. Винокуров (Шч- ранга), С. Гурин (Урень),С. Смирнов (Ветлуга), А. Ми- хадицын (Тоншаево),Итоги летучки подвел руководитель объединения журналистов северной зоны области редактор газеты «За коммунизм» . (Урень) Г. П , Короваш- ков.

СЕМЕНА
З А Б О Т А
АГРОНОМАПервая графа — имеется кондиционных семян, вторая—первого и второго классов (в процентах).имени Тимирязева 95 16«Пижемский» 87 51«Коммунар» 86 .32«Прогресс» 80 13имени .Свердлова 80 6имени Кирова ■ 74 64«Колос» 73 —«Вякшенерский» .70 16«Малокаменский» 64 7«Ошминский» 60 3имени Ленина 45 5«Путь Ленина» 30 7«Красная ннва» 15 1Всего по району ‘  66 13Качество семян в каждом хозяйстве постепенно улучшается. В районе имеется 29 процентов семян,. некондиционных по всхожести.В хозяйствах имеются семена, у которых всхожесть ниже норм стандарта, а жизнеспособность кондиционная, то есть в норме стандарта. Таких семян немного, 'н о  они есть в колхозах «Коммунар», «Малокамея- ский», в совхозах «Вякшенер- ский», «Прогресс», «Пйжем- скип».Так, в колхозе «Коммунар» увеличился процент кондиционных семян не только за счет обмена -семян с Шахунской реалбазы, но и за счет улучшения качества семян по всхожести. Три партии овса «пше- буй-2» — 122 центнера, 156 и 115' центнеров стали кондиционные после повторной проверки, они выросли до кондиций. Семена эти по влажности и чистоте были кондиционные.Имеются в хозяйствах семена и с повышенной влажностью, на что агрономам хозяйств и кладовщикам надо обратить серьезное внимание. Такие семена имеются в колхозах имени Кирова, имени Свердлова, «Красная. нива», имени Ленина, имени Тимирязева, «Колос», «Прогресс», «Ошминский», «Пижемский».Семена с повышенной влажностью с наступлением тепла надо рассыпать тонким слоем и проводить их, перелопачивание, устраивать сквозняки, от- - крывать двери и окна. Семена с высокой влажностью надо просушить, сохранить их перелопачиванием трудно.Надо отметить добросовестное отношение в подготовке семян по чистоте во многих 'хозяйствах, где чистота проверенных семян подтвердилась контрольными отборами.Агрономам хозяйств в весенние дни необходимо вплотную заняться подготовкой семян. Так как качественные семена — основа будущего урожая.- А. МАРАХТАНОВА, начальник госсемлаборатории.

М. ЕВСТРОПОВ,главный зоотехник колхоза «Коммунар».
Летучка журналистов

Имя доярки колхоза «Коммунар» Марии Александровны Леж- ниной хорошо известно в районе. Опытный животновод, она не раз выходила победителем социалистического соревнования не только в своем колхозе, но и в районе, участвовала в областных конкурсах мастеров машинного доения.На снимке: М. А . Лежнина. Фото В. Янкина.
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ДЛЯ ПЛОДОРОДИЯ ПОЛЕЙПервая графа —задание всего, вторая —вывезено,- третья ичетвертая —задание шестая — задание и и вывозка торфа силами вывозка «Сельхозхимией». ХОЗЯ Й СТВ, пятая и«Коммунар» 14 15,0 6 7,6 6 7,4имени Кирова 11 13,8 6 4,8 5 9,0«Путь' Ленина» 11 5,7 5 5,4 6 —имени Свердлова 30 35,5 5 2,1 25 30,9«Красная нива» 13 5,9 5 3,6 8 2,3имени Ленина 18 6,9 8 1,9 — —имени Тимирязева 12 3,0 4 1,3 8 1,7«Малокаменский» 13 5,3 5 1,5 8 3,8«Колос» . 14 —  2 — — —«Вякшенерский» 29 . 6,9 6 0,4 8 3,0«Прогресс» ■ 24 11,4 6 2,1 18 7,9«Ошминский» 12 2,00 6 2,(Г 6 —«Пижемский» 9 - 3,9 9 3,9 — —Всего по району 210 117,3 73 36,6 100 66По состоянию на 15 февраля, зке торфа е1 колхозах именина поля колхозов и совхозов Свердлова, имени Кирова,района вывезено „ 117,3 тысячи тонны органики, что выше уровня прошлого года ' на 13,2 тысячи тонны.Однако вывозка ведется недостаточно высокими темпами.Мало уделяют внимания этому важному мероприятию в колхозе «Малокаменский»(председатель В. А. Чащин). Своими силами они вывезли всего 1,5 тысячи тонн. В среднем это хозяйство вывозит не более 35 тонн торфа в день. Не организована вывозка навоза от ферм.Со дня на день собираются организовать вывозку навоза в колхозе имени Тимирязева (председатель В. Н  Горячев), но до сих пор не доведут дело до конца. Вывезено хозяйством вс-его 1,3 тысячи тонн из плана 4 тысячи тонн.Низкими темпами ведется вывозка органики -в колхозе имени Ленина (председатель С. И . Геренков), несмотря на то, Что на их территории находит-- ся торфяное месторождение. Непостоянно работают трактора на вывозке навоза от ферм.Из года в год не занимается вывозкой торфа на поля совхоз «Вякшенерский» (директор В. М . Трушков). И в этом году своими силами вывезено всего 400 тонн органики.Силами объединения «Сель- хозхимия» доставлено на поля хозяйств 66 тысяч тонн органики. Полностью выполнено организацией задание по выво-

«Коммунар». Совсем не приступало объединение к вывозка органики в колхоз «Путь Л енина» и совхоз «Ошминский».Имеют место частые поломки погрузчика «Селъхозхимии» на месторождении «Маяково», в результате чего там создаются большие очереди транспорта.Слабыми темпами ведет вывозку райселъхозтехника —ниже уровня прошлого года на 0,6 тысячи тонны. К вывозке торфа в колхоз «Колос» они приступили только- 15 февраля.Необходимо усилить темпы вывозки и прорабскому участку Хмелевицкой ПМК (начальник В. М. Шалагинов).Хорошо работают по улучшению плодородия своих полей колхозы имени Кирова (председатель В. С. Зайцев), «Путь Ленина» (Н. А. Миха- лицын), «Красная нива» (А. К- Груздев), где организована вывозка торфа и навоза и их компостирование.Из привлеченных организаций не приступали к вывозке Тоншаевский П М О , Тоншаевс- кий -РСУ, льнозавод, завод радиофутляров, ТоншаевскаяМ ПМ К.Выполнил задание Алвцев- ский П М О , работают на вывозке Альцевское торфопредприя- тие, доротдел.В оставшееся время необходимо активнее включиться з эту' работу и выполнить доведенное задание.

.
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В ИСПОЛКОМ Е РАЙСОВЕТА

ТОНШАЕВСКИЯ КОЛХОЗНИК 19 февраля 1983 года
РЕШ ЕНИЯ X X V I С Ъ Е З Д А  К П С С - В  Ж ИЗН Ь . .

ОРИЕН ТИР— ПРОФЕССИИУСТРАНИТЬЛожкинский сельский Совет проводит определенную работу по практическому осуществлению Положения и норм Конституции ССОР и Конституции Р СФ СР . На заседаниях исполкома систематически рассматривается ход выполнения плана подведомственными С о вету предприятиями и организациями. Так, план розничного товарооборота выполнен на 100 процентов, оборота общественного питания— на 100,5 процента.За' 1982 год закуплено от населения 68,8 тонны молока, что составляет на одну корову, имеющуюся в личном пользовании граждан, 362 кг. Из четырех наказов, . данных избирателями депутатам сельского Совета на 18 созыв, один уже выполнен. Проводится значительная работа по улучшению условии труда, быта и отдыха жителей Совета.Исполком сельского Совета принимает меры к повышению роли сессий, совершенствованию практики подготовки и проведения заседаний исполнительного комитета. Их возможности стали более полно использоваться для вскрытия имеющихся ресурсов, критики, недостатков и выработки обоснованных решений.Вместе с тем в работе ис- - полкома Ложкинского сельского Совета народных депутатов имеются существенные недостатки. Не проявляется должной требовательности и , настойчивости к руководителям хозяйства за безусловное, выполнение государственных планов и социалистических обязательств. Ввиду нарушения агротехники урожайность всех сельскохозяйственных культур в хозяйствах Совета остается низкой. Совхоз не выполнил ни один из государственных планов закупок продукции, кроме шерсти. Сельсовет

НЕДОСТАТКИотстает но объему бытовых услуг населению, благоустройству населенных пунктов. Имеются недостатки и в организационно -массовой работе. И сполком не добился активной работы всех постоянных комиссий и депутатов.Исполком райсовета обязал исполком Ложкинского сельского Совета народных депутатов устранить недостатки, сосредоточивать организаторскую и воспитательную работу коллективов предприятий, организаций н учреждений Совета на выполнение решений X X V I съезда К П СС.Исполкому Ложкинскогосельского Совета необходимо проявить больше организованности и оперативности в работе, добиваться полного использования предприятиями и организациями имеющихся ресурсов и на этой основе обеспечить систематическое выполнение планов и социалистических обязательств по всем показателям каждым трудовым коллективом, постоянно работать над повышением культуры обслуживания, внедрением на предприятиях торговли, общественного питания и бытового обслуживания прогрессивных форм торговли, новых видов бытовых услуг.Улучшать организационно - массовую работу, шире привлекать депутатов и трудящихся к деятельности ’ исполкома, в повседневной работе больше опираться на постоянные комиссии и общественные самодеятельные организации, за счет кооперирования средств хозяйственных организаций добиться дальнейшего улучшения уровня благоустройства,* озеленения и санитарного состояния территории Совета.

В соответствии с декабрьским (1977 г.) постановлением ЦК К П С С  н Совета Министров С С С Р  «О дальнейшем совершенствовании обучения, воспитания учащихся общеобразовательных школ и подготовки их к труду» наша школа проводит целенаправленную работу по профессиональной ориентации учащихся на профессии, необходимые району. Формы этой работы разнообразны, но основной по -прежнему остаются экскурсии и беседы с передовиками и специалистами колхозов и предприятий. Причем, стараемся, чтобы беседы на профориентационные темы проводили родители учащихся. Так сказать, на- примере жизни своих родителей учащимся прививается любовь к .родному краю, к профессиям, необходимым в селе. В этом учебном году в школе уже проведено более 50 экскурсий и бесед. Вот последняя из них — учащиеся седьмых классов побывали на днях с экскурсией на животноводческом- комплексе колхоза «Путь Ленина», где состоялась беседа с доярками, телятницами.Педагогическому коллективу школы в этом учебном году большую помощь в воспитании патриотизма и профессионалп- ной ориентации учащихся на̂  сельскохозяйственные профессии оказывает школьный краеведческий музей, экспонаты которого собраны учащимися. Мы планируем переоборудовать имеющийся кабинет профориентации и сделать его одним из залов музея, где и сосредоточим все необходимые сведения о сельскохозяйственном производстве района, его передовиках, нуждах *и перспективе развития. В школе ведется профессиональное обучение по специальности тракторист-

машинист широкого профиля. За 14 лет школой подготовлено 394 тракториста, из них 33 девушки. В эт.ом году в 1Q классах обучается 31, в 9 классах — 15 учащихся.Сегодня наши, выпускники работают трактористами почти ко всех организациях и колхозах района. Многие продолжают свое образование по этой специальности в ВУЗах и техникумах. Из 31 выпускника 1982 года, получивших удостоверения трактористов, 6 поступили учиться в сельскохозяйственные институты и техникумы, а 13 работают в колхозах и на предприятиях по специальности, полученной в школе. Ежегодно на экзаменах приемная комис- мия отмечает хорошее качество подготовки наших учеников.хотя в школе пока создана только минимальная материальная -база для выполнения программы по подготовке трактористов. Мы имеем кабинет машиноведения, где сосредоточены таблицы, детали, макеты и модели тракторов и сельхозмашин, слесарную и столярную мастерские, теплый гараж, трактор МТЗ-50, Т-40, дветракторные тележки и двухкорпусный плуг.Для более успешной подготовки учащихся нам необходимо расширить кабинет машиноведения, чтобы поставить отдельные узлы в разрезе или полностью для разборки и изучения. Необходимо заменить трактор МТЗ-50 на более современный МТЗ-80, приобрести гусеничный трактор с прицепными сельхозмашинами, зерноуборочныйкомбайн. Разговор об этом мы ведем- давно, но дело с места не движется. Дело в том, что школа не располагает средствами на их приобретение. По положению нам должны помогать в приобретении необходн-

Д ЛЯ  СЕЛЛ
мой техники базовые предприятия. Решением исполкома райсовета ЛЬ 280 от 28. 08. 75 г. за нами были закреплены два базовых предприятия — колхоз «Коммунар» и районное объединение «Сельхозтехника». Однако, если «Коммунар» все-таки поддерживает с нами контакт, то «Сельхозтехника» вообще не признает за собой никаких шефских обязанностей. По-прежнему мы не получаем ни одного грамма горюче- смазочных материалов. Колхоз «Коммунар» заправляет наши трактора, но только, когда -они работают на уборке картофеля, в остальное время приходится приобретать горючее различными путями. Мы считаем, что с преодолением этих трудностей обучение учащихся профессии тракториста -машиниста пойдет с большим успехом.Каждое лето в школе действует латерь труда и отдыха.Чем же занимаются там учащиеся? Кроме ремонта школы ученики выполняют большой объем работ в производственной бригаде. Главным образом — это уход за сельхозкультурами. На практике учащиеся используют знания, полученные во время уроков. З а б о т л и в о ^ Авозделывают различные культуры школьники и на пришкольном участке.Перед школой стоит большая задача —привить учащимся любовь к своему краю, к сельское хозяйственному труду. Для этого педагогический коллективиспользует весь арсенал имею- - щихся форм и средств обучения. И если учесть, что все больше и больше выпускников школы остается работать в нашем районе, то труд учителей не проходит даром.В. СОЛОНИЦЫН, директор Тоншаевской средней школы^

ЗА  ВЫ СОКУЮ  ДИСЦИПЛИНУ Т Р У Д А  =

« П р о и з в о д с т в е н н а я  н е о б х о д и м о с т ь »— Бригада штукатуров работает сейчас на четырехквартирном доме, —сказали нам по телефону в бухгалтерии Тоншд- евского П М О .— Вы их там и застанете.Увы, никого мы там не застали, поэтому пошли в бухгалтерию, чтобы внести ясность.Штукатуров мы встретили в бухгалтерии —уже полдня они сидели без работы (странно, как в бухгалтерии не могли знать, что буквально через стенку от них сидят люди, которых мы хотели видеть?..).1— Нет работы, — говорит бригадир А. Руцкой.— На днях мы закончили отделку дома в совхозе «Вякшенерский», администрация знала об этом и направила отделывать четырехквартирный дом. Но к нашему приходу здесь не готовы: нет электричества, не. завезен песок. Все от себя зависящее мы сделали: поставили емкостьдля раствора, сколотили лестницу, козла.Спрашиваем мастера Ю . П о душина, почему так случилось, что люди остались без работы.—К ак это — без работы? — удивился он. — Вчера, например, я назначил их сколотить пожарный щит и ящик и оформить все это на стене конторы. Сегодня они получили задание свалить с крыши снег и очистить от мусора подвал

строящегося дома. Так что работой они обеспечены. Другое дело, что они не хотят ее выполнять и—вот, сидят...Д а, действительно, накануне штукатуры А. Руцкой, А. Козлов и Н . Соколов делали ящик и щит. Понимали: в связи с производственной необходимостью можно поработать не по своей специальности. Сделали все хорошо, что называется, на совесть. Наряд же за выполненную работу им отдали уже на другой день. Каково же было удивление штукатуров, когда оказалось, что накануне они заработали каждый . менее чем по два рубля!?!... Кинулись к Подушину, тот отмахнулся: «Такие расценки».Но ведь не по своей вине рабочие были заняты другой работой, так почему же *от чьей-то неорганизованности, нераспорядительности должны страдать рабочие? Узнав такое, те вообще не вышли на работу (как вы’ помните, они должны были очистить крышу от снега), а пришли в бухгалтерию и сели там, чтобы им не записали прогул.При разборе этого конфликта было выявлено много недостатков в организации труда! в Тоншаевском П М О.Во-первых, рабочие должны быть обеспечены заранее всем; необходимым, чтобы вовремя

и беспрепятственно приступить к делу. А тут —не завезли вовремя песок, не подключили электричество.Была накануне договоренность с дорожным отделом, что песок с карьера привезут дорожники. Но там сломался погрузчик... Правда, есть песок у строящегося дома-, но свален он далеко —не наносишься, да и смерзся.Что касается электричества, то электрику было дано указание на этот счет, но совершенно неожиданно он понадобился на Ошминском овце- комплексе —сочли, что там его присутствие будет нужнее.Вот почему штукатуры остались не у дел.—Если нас будут посылать на случайные работы, то мы вообще ничего не заработаем, —говорит А. Руцкой,— Мы понимаем, что бывают случаи, когда не обеспечен фронт работ. Но тогда пусть нам платят со среднего заработка, который мы имели, р аботая штукатурами. Д а и сначала должен быть наряд на работу, а уж потом сама работа, а не наоборот, как у нас. И где приказ руководства о том, что в силу производственной необходимости нас переводят на другой объект? А  то мы как будто нарушители трудовой дисциплины, раз переве

ли нас на нижеоплачиваемую работу.Какие же они нарушители? Ребята работают хорошо, стараются. Это отметил и мастер Ю . Полушин, и начальник Г1МО В. П . Тыринов. Была бы только работа... Но, как видим, работа по их специальности бывает не всегда.Во время беседы шла речь о расценках и заработках, о том, кто прав и кто виноват. Н о, к сожалению, никто не отметил, что в первую очередь страдает дело.Неправильную позицию заняли и штукатуры: вместо того, чтобы работать (а рабочие руки ох как нужны здесь!) и делать полезное дело, они устроили дневной «перекур». Виновата и администрация: не обеспечила работой, не провела с ними беседу и вовремя из-за производственной необходимости не оформила ребят по всем правилам на другой объект.Производственная необходимость... Как часто скрываем мы за этими словами свою неорганизованность, неумение вовремя и правильно принять решение, а подчас и халатность и равнодушие! Как это и было в случае со штукатурами в Тоншаевском ПМО.А. РИНСКИИ.

Молдавская С С Р . Ботанический сад Академии наук республики отметил свое тридцатилетие. Ученые -ботаники проводят большую научно -исследовательскую работу, напра:влен- ную на дальнейшее обогащение растительного мира Молдавии.В фондовой оранжерее Ботанического сада АН  М ССР культивируется более двух тысяч представителей тропической и субтропической флоры.На снимке: доктор биологических наук И. С. Руденко. В Ботаническом саду АН  М ССР он занимается вопросами отдаленной гибридизации плодовых растений. Путем скрещивания им получены гибриды айвы-яблони, имеющие по 1—2 цветка в соцветиях.Фото Б. Капнина.(Фотохроника Т А С С ).
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П РОДОВОЛ ЬСТВЕНН АЯ П РО ГР А М М А  -  
ДЕЛО О БЩ ЕЕ

И корма, и уходПродовольственная программа ставит своей целью добиться к 1990 году роста удоя молока в среднем на корову на 500— 600 кг, довести средний годовой удой молока до 4 тыс. кг на корову.Основным направлением увеличения ресурсов мяса должен стать ускоренный рост производства говядины. Довести производство говядины в убойном весе в 1985 году в количестве 7,8 млн. ■тонн, в 1990 г.—9,5 млн. тонн. Д ля решения этой задачи необходимо сократить сроки откорма, добиваться реализация молодняка крупного рогатого скота высокими весовыми кондициями —не ниже 400—5Э0 килограммов.Больше внимания уделять дальнейшему развитию свиноводства как наиболее скороспелой отрасли животноводства. Обеспечить производство свинины в убойном весе в 1985 году в количестве не менее 6,5 млн. тонн, а в 1990 году —7—7,3 млн тонн.

В январе первенство среди лесозаготовительных бригад на Пнжёмском лесопункте завоевал дружный коллектив, возглавляемый Анатолием И вановичем Кирилловым. Эта бригада заготовила за месяц 1122 кубометра, древесины, что составляет к плану 122 процента. Очень высокие и другие показатели, достигнутые этой бригадой. Так, выработка на тракторо -смену перевыполнена на 10,4 кубометра, а на человеко-день —на 6 кубометров.На снимках: тракторист А. И. Куклин; идет трелевка древесины в бригаде А. И. Кириллова. Фото В. Янкина.
\

Колхоз «Красная нива» вносит свой вклад в решение Продовольственной программы. В 1882 году мы пр.одали 372,4 г молока вместо 345 т по плану, 4,1 центнера шерсти (102,5 процента), 43,9 тонны мяса (58,5 процента).Надой на одну корову по хозяйству составил в 1982 году 2395 кг —это лучший результат по району. Мы произвели 4430 центнеров молока. Коллектив доярок по праву завоевал почетный вымпел Министерства сельского хозяйства РСФ СР и республиканского комитета профсоюза работников сельского хозяйства. Е. И. Королева первая в районе надоила 2722 кг молока .от коровы.Для повышения продуктивности коллектив многое делает по подготовке кормов к скармливанию, раздаче кормов и вывозке навоза. Коммунисты В. В. Клешнин, В. Е . Гущин, П. М . Королев, А . В. Клешнин с большой ответственностью относятся к порученному делу.В прошлом году был пущен в эксплуатацию коровник, в котором разместилось все поголовье скота. Облегчен, и значительно, труд доярок, работает кормораздатчик.Но продуктивность животных могла быть и выше, если бы не недостатки, которые у нас есть.. Мы не прогуливаем животных, что отрицательно сказывается на протекании физиологических процессов в организме животных, которые, в свою очередь, пагубно отражаются на их здоровье. Не наладим мы подкормку .животных хвоей —животные недополучают определенное количество витаминов. Всему поголовью без учета времени стельности коров дается большое количество силоса, который, наверняка, имеет повышенную кислотность, что крайне нежелательно, так как плохо отражается на молодняке.Большой минус в работе с поголовьем —это отсутствие искусственного осеменения коров, не на должном уровне племенная работа.Вот неполный перечень вопросов, над которыми нам. предстоит работать. Если мы их все решим, то с нашими кадрами доярок можем сделать значительный шаг вперед в производстве и продаже молока государству.Видимо, на персйективу надо думать и о строительстве кормоцеха —без наличия его более 3000 кг молока от коровы в год практически не получить!Телятник на молочно -товарной ферме не отвечает требованиям зооветеринарной гигиены, там нет никакой механизации, значит, надо строить помещение для телят.

А  в основном для выполнения плана продажи государству молока в 1983 году в количестве 4000 центнеров есть все возможности.План продажи мяса государству был выполнен всего на 58 процентов. Средний вес одной головы, реализованной государству, составил для молодняка крупного рогатого скота 320 кг, что крайне недостаточно. Слишком удлиняется период откорма, отсюда лишние затраты кормов и средств на уход, а - значит, увеличивается- себестоимость продукции.Мы не используем такой большой резерв в повышении продуктивности молодняка,как дрожжевание ‘концентрированных кормов, а при скармливании в сухом виде около половины концентратов не переваривается. При дрожжевании же образуются бактерии, которые восполняют дефицит белка в организме животного.Зоотехнической службе необходимо сбалансировать рацион кормления животных по питательным элементам и перевести откорм на интенсивные методы, внедрять в производство новые формы организаций и оплаты труда за конечные результаты работы.Свинины реализовано государству 22 тонны —почти половина от общей реализации мяса-. От основной свиноматки получено 11,5 поросят, от разовой -—5,6. Среднесуточный привес одной головы составил 324 грамма, средний вес реализованной государству головы — 102 кг. Высока себестоимость свинины.Результаты здесь могли быть выше, но помещение свинарника не отвечает современным требованиям, отсюда слабое поголовье, отсюда много болезней, следствием которых является малый среднесуточный привес.В  рационе кормления свиней в основном одни концентраты, нет корнеплодов, а значит, большой дефицит витаминов. Не на должном уровне селек- цйонная работа. Стоит задача полнее использовать имеющиеся резервы: повысить уровень селекционно -племенной работы, улучшить воспроизводство стада и выход молодняка.Также важный резерв —это создание прочнсщ кормовой базы, выдача животным сбалансированных по белку и другим компонентам кормов —тогда и продуктивность животных будет выше.Мало у нас .работает в. животноводстве молодежи. Надэтим тоже надо подумать, и в первую очередь — об улучшении условий труда.А. Г Р У З Д Е В ,председатель колхоза «Красная нива».
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ЧТОБЫ СОХРАНИТЬ ТРУДОВОЙ РИТМНапряженный трудовой ритм царит в лесоцехе № I Пижем- •ского леспромхоза. Четко,, безостановочно работают станки. Рабочая смена начинается здесь в 7 часов утра. Обеденный перерыв —с половины одиннадцатого. К этому времени гостеприимно распахивает свои стены заводская столовая. Здесь готовят вкусные, дешевые блюда, и рабочие охотно приходят сюда в обеденный перерыв.Но бывает и так, что рабочие бросают работу раньше. «Стучатся в дверь до "открытия столовой,—жалуются работники. — Сами ушли раньше и нам мешают работать».Вот и в этот день, 15 февраля, несколько .человек рабочих пришли на обед раньше. Спрашиваем Фаину Мухамедову, почему она оставила свое рабочее место до начала обеденного перерыва. Из ответа становится ясно, что этот случаи — не единичный, у некоторой части рабочих уже вошло в привычку кончать работу раньше срока.В мебельный цех мы пришли за десять минут до обеденного перерыва. Кто-то еще был занят своим делом, но кто-то уже выключил стансГк, переодевается, спешит к выходу.Бригаду отделочников мы застали в бытовой комнате, и сидели они там уже давно. Разговорились. Здесь работают в основном женщины, они стали жаловаться: «Вентиляция пло

хая, а краска поступила сейчас особенно пахучая, — задыхаемся. Долго не выдерживаем». Действительно, здесь очень душно. Админист’ращии надо подумать над тем, чтобы улучшить условия труда отделочников, А между тем на время обеда вентиляцию совсем отключили, проветрить цех не на- • шли нужным. Вернутся женщины в дуишое помещение —- какая у них работоспособность будет?..Надо больше думать об улучшении условий труда своих рабочих! А то в мебельном цехе холодно, так как котельная старая, маломощная.. Хорошо еще, нет сильных морозов, а если они нагрянут?..-Остро в коллективе встал вопрос об укреплении трудовой дисциплины. Г руппа народного контроля сделала несколько рейдов по состоянию дисциплины в цехе. Результаты проверки сгбсудили на общем собрании. Досталось тем, ктр опаздывает, прогуливает, кто замечен на работе в нетрезвом состоянии. И х критиковали в «молниях», лишили премий. Иван Александрович Глушков и В алентин Сергеевич Махнев часто приходят на работу под хмельком. На собрании им и» досталось больше всех. Товарищи . по работе справедливо критшшва- >ли их, и те раскаялись, обещали работать добросовестно, без нарушений.Подведены итоги • работы бригад мебельного цеха за ян

варь. Бригада прессовщиков месячный план выполнила на 140 процентов, однако первого места в социалистическом соревновании не получила —были случаи нарушений трудовой дисциплины. Игорь Решетников тянет всю бригаду назад, пьянствует, прогуливает.Есть случаи нарушений тру- , довой дисциплины и в бригаде сборщиков. Первое место заняла бригада заготовителей, где настоящий трудовой микроклимат, нет нарушений, все заняты одним общим делом.Рабочие нам пожаловались: частенько не бывает сырья, не обеспечивают нужной работой, а это значит — вынужденные простои, лишние перекуры, от чего етрадает производительность. труда и в конечном счете выполнение планов.“Администрации надо позаботиться об улучшении условий труда .своих рабочих. В свою очередь, всех занятых на производстве должна отличать высокая трудовая дисциплина и чувство долга. Только тогда возможны успехи.Н. ВТЮРИНА, 'заместитель председателя группы народного контроля Пижемского леспромхоза, Н. ШИШМАКОВА, секретарь парторганизации мебельного цеха, А. МИХАЛИЦЫН, сотрудник редакции, член районного комитета народного контроля.
БУДЬТЕ ВСЕГДА ТАКИМИЧасто сейчас ветеранам войны приходится обращаться в больницу. Дает знать о себе лихолетье той поры. Вот и мне в конце минувшего года пришлось прийти в Тоншаевскую больницу, чтобы подлечиться.

Врач В. Г. Смирнов и медицинская сестра Т. Ильина обошлись со мной очень хорошо. Я получил затем путевку в госпиталь, где поправил несколько свое .здоровье.Приятно нам, фронтовикам,

когда видишь, что о тебе заботится молодежь. От этого ‘ ч нам на душе легче, и мне хочется пожелать им быть всегда такими на приеме, какими я видел их —добрыми, общительными, душой болеющими за свое дело.
п. в о р о ж ц о в .

\



в о л к и П О Л О Ж Е Н И Е
о районных соревнованиях по 

лыжным гонкам, посвященным 
Всесоюзному дню лыжника.

Испоюон веков волк на Руси был врагом человека1. Люди всегда вели с ним беспощадную борьбу. Волк—хищник кровожадный, хитрый, обладающий острым чутьем, большой физической силой, ловкостью, выносливостью. Волк является носителем и распространителем различных заболеваний, в том числе бешенства.Проблема волка возникала трижды —в тридцатых, сороковых и семидесятых годах. 3 последние два-три десятилетия, после восстановления запасов диких копытных, в большинстве регионов С С С Р  волки получили обильный источник питания. 'В  характере, волков четко прослеживаются основные качества: чрезвычайная осторожность и скрытность, боязнь человека и способность быстро приспосабливаться к изменяющимся условиям жизни.■ С учетом периодических голодовок среднее суточное потребление волком мяса в холодный период года составляет 4—5 кг, летом за счет кормления приплода до 5—6 кг. Годовая потребность одного волка в мясе составляет около 1,5 тонны. Не оставляет сомнения, что в ‘ районах развитого сельского и охотничьего хозяйств>а присутствие волка недопустимо, и с ним следует вести непримиримую борьбу, чтобы «волчья норма» доставалась человеку. Человек* сам может регулировать численность животных, «волк-сз- нитар» чрезвычайно вреден наших охотничьих угодьях.

Уничтожение волков — дело очень сложное, требующее определенных знаний и навыков*, физической закалки и выносливости, необходимого снаряжения и транспорта.Г орьковское областное об - щество охотников и рыболовов проводит конкурс по истреблению волков в 1983 году. Участие в конкурсе принимают районные общества охотников и рыболовов, первичные организации, бригады охотников, созданные в • обществах, отдельные охотники —члены общества. Кроме выплаты государством вознаграждений за истребление волков (волчиц на логове —200 рублей, волчиц— 150 рублей, волков — 100 рублей, волчат —50 рублей за 1 голову), областное общество из своих средств дополнительно выделяет для поощрения P O O P  или первичных организаций, занявших:- I место — диплом I степени и денежную премию в размере 300 рублей; II место —диплом II степени и денежную премию в размере 200 рублей; III место —диплом III степени и денежную премию в размере 100 рублей. За 4 и 5 места вручаются грамоты об л охотры боло вобщест в а.Членам бригад или отдельным охотникам выдается на предстоящий охотничий сезон бесплатная путевка на право охоты в охотничьем хозяйстве, где был истреблен волк (кроме путевок на зверей, отс трелнваемых по лицензиям), а в также участникам конкурса в порядке поощрения выдаются'

бесплатные лицензии на отстрел копытных в спортивных целях: бригадам охотников и отдельным охотникам за истребление 7 и более волков I лицензия на лося или 2 лицензии на кабана; за истребление 4 и более волков —одна лицензия на кабана.Шкуры волков в обязател.» ном порядке сдаются охотниками в районную заготовительную контору. В целях дальнейшего усиления борьбы с волками в зимний период ^правление облохоторыболовобщесг- ва проводит трехмесячник пег уничтожению волков в период с 1 января по 31 марта 1983 года.В районном обществе создана бригада охотников из шести человек. Бригада охотников освобождена от работы с сох- , ранение-м среднего заработка по месту работы. Выделен автотранспорт высокой проходимости. Первый выезд бригады на. волков 12 февраля оказался успешным. В районе д. Ломана был обложен ■ флажками волк -одиночка и отстрелян. На второй день бригада обнаружила волчью тропу в районе д. Кодочиги. Но все попытки обложить зверей оказались напрасными из-за усиливающейся с утра непогоды.Районное общество охотников обращается ко всем жителям района, руководителем и специалистам сельского хозяйства с просьбой в случае появления волков на проезжих дорогах, у ферм, населенных пунктов своевременно сообщать в районное общество охотников и рыболовов. Телефон 9-14-85.А. УДАЛОВ, председатель PO O P.

ЦЕЛИ И ЗАДАЧИРайонные соревнования проводятся с целью массового-.-вовлечения населения в занятия лыжным спортом, укрепления здоровья и выявления талантливых спортсменов.
МЕСТО И ВРЕМЯ 

ПРОВЕДЕНИЯСоревнования проводятся. 26—27 февраля 1983 года в р. п. Тоншаево. Начало соревнований —26 февраля в 15 часов, 27 февраля —в 10. часов.
ПРОГРАММА

СОРЕВНОВАНИЙ И ЗАЧЕТ26 февраля эстафеты: муж чины, юноши 1965—67 г. р., юноши 1968—70 г. р. —4x5 км.Женщины, девушки 1965—67 г. р., девушки 1968—70 г.р. .— 3x3 км.27 февраля мужчины и юноши 1965—67 г. р. бегут 10 км. Женщины, юноши 1968— 70 г. р., девушки 1965—70 г. р.— 5 км.Зачет по трем лучшим результатам на каждой дистанции.Начисление очков в зачет школьной спартакиады: эстафеты 8-летних школ — 1 место — 26 очков, 2 место — 22 очка, 3 место —20 очков, 4 место — 18 очков и т. д. tЭстафеты средних школ: 1место — 14 очков, 2 место — Ш очков, 3 место —8 очков, 4

место —6 очков, 5 место —4 очка. ОРГАНИЗАЦИЯ И ПРОВЕДЕНИЕ СОРЕВНОВАНИИОбщее руководство подготовкой и проведением соревнова^ ний осуществляется районным спорткомитетом, райкомомВ Л К С М , PC Д С О  «Урожай».Главный судья соревнований — В Н. Журавлев. Главный секретарь соревнований — Г. А. Кислицын.НАГРАЖДЕНИЕКоманды -победительницы награждаются кубками и грамотами. Команды, занявшие призовые места, награждаются грамотами. Участники. заняв1- шие призовые места, награждаются памятными призами и грамотами. РАСХОДЫРасходы, связанные с организацией н проведением соревнований, несут спорткомитет, райком В Л К СМ , PC' Д С О  «Урожай». Расходы, связанные с командированием команд,, несут командирующие организации. ЗАЯВКИЗаявки, заверенные врачом1 и руководителем, подаются в спорткомитет до 26 февраля 1983 года. ОРГКОМИТЕТ.

СЕМЬЯ ИОсновываясь на передовом опыте семейного воспитания! можно назвать ряд основных функций родителей в повышении эффективности учебы школьников. Самое главное — это выработка привычки к . неукоснительному и систематическому приготовлению уроков. Что бы ни случилось, уроки должны быть всегда сделаны и сделаны, хорошо. Выработка привычки к -обязательному выполнению домашних заданий должна непременно сопровождаться выработкой подхода к урокйм как важному и серьезному делу, вызывающему уважительное отношение со стороны взрослых. А  ведь нередко приходится наблюдать '  семьи, где мама считает возможным несколько раз прервать занятия сына или дочери то затем, чтобы предложить вынести помойное ведро, то послать в магазин за хлебом, не говоря уже о том, что их всегда прерывают, если согрет обед или ужин. 
В самом деле —не стынуть же супу?Аналогично этому иной и папа предлагает отложить уроки, чтобы посмотреть либо «Клуб кинопутешествий», либо передачу «В мире животных». Он, папа, находит эти телевизионные программы очень насыщенными информацией, полезной ребенку для общего развития, и если так, то «всякие там дважды два» молено выучить и потом. Бывает нелегко убедить родителей в том, что

Н а  педагогические темы

УЧЕБА ШКОЛЬНИКОВтаким образом они воспитывают у ученика отношение курокам как маловажному ивторостепенному делу.Очень важным моментом зделе выработки привычки кнеукоснительности занятий является четкое установление времени для них. Необходим строгий режим дня. Расписание занятий столь же необходимо дома, как расписаиие уроков в школе. Без него трудно, просто нельзя обойтись. Оно дисциплинирует, оно помогает в учении и делах. А главное — воспитывает организованного, собранного человека. Занятия всегда должны начинаться в одно и то же время. Только какие-то чрезвычайные обстоятельства могут быть причиной смещения времени занятий.Второй момент, столь же важный • для выработки привычки к неукоснительному приготовлению уроков —это постоянное место для выполнения уроков. Правильно поступают те родители, кто вместе со школьной формой, портфелем, учебниками и тетрадками приобретают хотя бы небольшой столик и полку для книг. Если жилищные условия не позволяют завести отдельный письменный столик и книжную полку, то нужно выделить ему какое-то постоянное место, чтобы всегда держать там книги и тетради, и не нужно было бы несколько раз в день перекладывать их туда-сюда в зависимости от того, чем заняты в данный мо

мент взрослые. Помимо этого необходимо установить время, когда ему выделяется для приготовления уроков место за общим столом. Причем никто из взрослых не должен в это время мешать или отвлекать ученика от его занятий. Нелепо, например, если половина обеденного стола отведена ученику для приготовления уроков, а на другой его половине обедает вернувшийся с работы усталый папа. Вряд ли в этих условиях можно ожидать от ребенка1 той концентрации внимания, которая необходима для выполнения заданий.Известно, что Уставом Школы определены такие максимальные нормы времени на выполнение детьми домашних заданий: в 1-м классе —до li часа, во 2-м классе —до одного с половиной часа, в 3—4-м классах — до 2 часов, 5—6-м классах —до 2,5V часа, в 7-мклассе —до 3 часов, в 8— 10 классах —до 4 часов. Если ученик затрачивает на выполнение заданий больше времени, родители должны посоветоваться с учителями: вполневозможно, что ребенку требуется особо внимательный, индивидуальный подход, необходима помощь. Что касается порядка выполнения заданий по отдели-» ным предметам, то специалисты чаше всего рекомендуют начинать работу с наиболее интересного для ученика предмета, затем, войдя в работу, приступать к выполнению наиболее трудно

го задания, а далее — задании по остальным предметам. О днако, если ученик- быстро входит в работу, но сравнительно скоро утомляется, то ему лучше начинать выполнение ' -заданий с трудного ‘ предмета.Ценной формой помощи ученику в учебе со стороны семьи является систематическое расширение общеобразовательного и культурного кругозора путем руководства его домашним чтением. Ученик, читающий медленно и с ошибками, не может успешно освоить школьную программу. Поэтому надо суметь заинтересовать школьника чтением! Помочь этому могут 'вначале семейные чтения, затем — контроль за чтением ребенком книг "по списку рекомендуемой литературы для соответствующего класса, совместные обсуждения прочитанных книг, - беседы о новостях науки и техники, искусства и литературы.У  определенной части младших подростков в 4—7 классах по разны-м причинам происходит снижение успеваемости Своевременно вскрыть основные причины этого, помочь де
тям  подтянуться —одна из ответственных задач родителей. Если одним родителям трудно найти выход, нужно посоветоваться с учителем. И здесь нельзя ждать очередного родительского собрания, а надо срочно самим идти к учителю, просить совета и помощи. Знание причин позволит учителям и родителям своевременно устранить их действие.И. СОЛОНИЦЫНА, преподавателю Тоншаевской средней школы.

На снимке: абонентскийпункт Бакинского радиозавода. Широко используется в районных центрах связи, в колхозах и совхозах. Обеспечивает обмен информацией с вычислительным, комплексом.(Фотохроника ТА СС).
Редактор
С. С. МИХАЛИЦЫНА.

llllllllllllllllllllHIIIIIlillllllllllllllllllТоншаевский райком Д О СА А Ф  проводит набор на курсы мотоциклистов, водителей категории «Е» (с прицепом). Сроки обучения: на мотоциклистов 3 месяца, водителей категории «Е» — 1 месяц. Занятия начнутся по укомплектованию групп.За справками обращаться: ул. Горького—35, РК  Д О СА А Ф , телефон 9-15-77.
• • *3 марта 1983 года в 13 часов в зале заседаний райкома К П С С  созывается собрание коопуполномоченных.

Правление райпо.
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